

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admite a los precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

¡ES DE CA NOSTRA

Tots es pobles cultes han tengut sempre per cosa lloable es commemorar aquells fets, ja prospers ja adversos, que per sa seva importancia han posada una fita dins es camp de sa seva historia, a fi de conservarlos dins sa memoria de ses generacions futures i que an treguin aquestes ses ensenyanses corresponents.

Axi veim commemorar a Madrid (particularment) es dia 2 de Maig, dia de dol terrible, encara que també de gloria gran; a Palma, se celebra am gran solemnitat es 31 de Decembre, aniversari de sa conquista de Mallorca; ara, no fa molt, a Son Servera han recordat am notabilissims cultos es centenari de sa terrible peste que casi el va fer desaparixer des mapa; tots sabem de quina manera renovan cada any a Sóller sa gran victoria obtinguda contra es moros; i d'aquesta manera podriam anomenar molts altres pobles que celebren els fets que creuen dignes de celebrarse.

Axó mateix, doncs, mos ha fet pensar que seria molt apropiat i oportú que se commemorés a Felanitx es dia d'aquella gran desgracia que va ressonar, no sols a dins tota Mallorca, sino també dins altres poblacions de sa nostra patria gran; aquell dia 31 de Mars de l'any 1844 en que varen quedar segades ses vides de 414 persones, casi totes felanitxeres, baix els escombros de sa timba des carré Major.

No descriurem ara novament tal desgracia; preferim recomenar an es que mos lletjirán, sa ressenya qu'en fa, am mè de mestre, D. Miquel Bordoy an sa seva Historia de Felanitx, ben segurs de que bastará sa lectura per fer comprendre se rahó que mos assistex, tal i tan gran va esser aquella catombe.

Molt bé va fer s'ajuntament que maná posar aquella inscripció a sa timba reconstruida perque a lo menos ella recorde un poc es terrible succés; pero segurament serán ben pocs es que alçarán ets uya per lletjirla i menós encara es que digam: *ab cel los vejem.*

Creim, idó, molt digue de commemorarse tan trista diada, no sols p'es fet en si mateix, sino també perque seria a totes llms obra molt meritòria dedicar un recort an aquells que allá acabaren ets seus dies, aplicant a ses seves ànimes alguns suffragis, principal objecte que mos proposam amb aquest escrit.

Posades d'acort ses autoritats d'aquest poble, se podria organitzar una funció apropiada, a sa que hi prendria part es vecindari si se'l invitás degudament; funció de poc cost i de no molt llarga durada.

Serem ascollts? P.

DIEZ CAZADORES

DESPEBAZADOS POR LAS FIERAS

Nueva York.—Se conocen detalles, por informes recibidos de Calcuta, de una horrible cacería de tigres, ocurrida cerca de Kaksá, en la India, y en la que las fieras han despedazado a diez de los cazadores.

Uno de los cazadores ha referido que salieron de cacería hace quince días, veinte personas, quince de ellas europeas y norteamericanas, y entre estas últimas tres señoritas y dos señoras, cuyos maridos figuraban en la expedición.

Los cazadores salieron de Kaksá al amanecer, encaminándose al lugar designado para la batalla.

En este sitio sólo consiguieron levantar dos piezas, dos hermosos tigres machos, que poco después morían bajo las balas de los cazadores.

Como se consideró un fracaso la expedición, acordaron continuar su camino hacia Surul, donde los tigres abundan.

La noche se les echó encima, y entonces decidieron acampar al pie de una loma rodeada de maleza y de árboles enormes.

Cenaron alegremente y se acostaron después de establecer la necesaria vigilancia para no ser sorprendidos por las fieras.

A las dos de la madrugada unos disparos hechos por los indígenas, que estaban de centinela, extendieron la alarma al través de todo el campamento. Los cazadores se levantaron inmediatamente requiriendo las armas.

El cielo estaba amenazando lluvia, y, por lo tanto, la oscuridad era completa.

Los cazadores, prevenidos, pero sin saber de donde vendría el ataque, lo esperaban de un momento a otro.

Los centinelas continuaban disparando tiros y los disparos que no hacían blanco exasperaban a las fieras, las cuales, de repente se lanzaron sobre el grupo de los cazadores, apoderándose de dos de las señoritas norteamericanas. Sus compañeros de expedición oían sus gritos de angustia, sus peticiones desesperadas de socorro, pero el temor de matarlas les impedía hacer fuego. Las dos señoritas fueron así arrebatadas fuera del recinto por los tigres, en cuya persecución se lanzaron unos siete cazadores.

Desde tal momento los disparos fueron tantos y tan repetidos, que parecía aquello una verdadera batalla.

Todavía aterrados los cazadores del campamento por lo que acababa de ocurrir, llegaron furiosos al recinto muchos tigres más, algunos jaguares, atraídos por el olor de la sangre. Cuando el día avanzó, pudo verse a las dos señoritas norteamericanas y a ocho de los cazadores terriblemente destrozados por las fieras. Tres animales que llevaban los expedicionarios también fueron despedazados.

EL PROYECTO DE PRESUPUESTO

En el ministerio de Hacienda se ha facilitado, según costumbre, un brevísimo extracto, más breve esta vez que en ninguna otra, del proyecto de presupuesto, según el cual no hay novedad alguna tributaria.

Las obligaciones generales del Estado se cifran en 676.865.308 ptas.

Las obligaciones de los departamentos ministeriales, comprendidos gastos permanentes, temporales y ejercicios cerrados, en pesetas 1.879.928.695.

En total, 2.550.794.004 ptas.

El proyecto de presupuestos aparece con un aumento de 147.063.790 pesetas sobre el vigente, cifra que se descompone así:

Servicios de carácter permanente, pesetas 161.103.933'41.

Servicios de carácter temporal, 10.436.391'59 pesetas.

Ejercicios cerrados, 3.604.901'06 pesetas.

La diferencia en más de los gastos permanentes reconoce por causa la necesidad impuesta de designar mayor crédito para el pago de interés de 750 millones de obligaciones del Tesoro emitidas en el curso del actual presupuesto; a la dotación, en cumplimiento de lo votado por las Cortes del Reino, de las nuevas plantillas de maestros de primera enseñanza, escuelas profesionales y cuerpo de inspectores de primera enseñanza, así como la de telégrafos y a figurarse los créditos correspondientes a la mejora decretada en los haberes de los jefes, oficiales de tropa y sus clases de las fuerzas del ejército, de la marina, de carabineros y de la guardia civil y al aumento del contingente de estas mismas fuerzas y de los cuales también se les ha señalado recientemente mayor dotación.

El total de obligaciones impuestas asciende a 165.463'46 ptas.

Ingresos.—Se ha tomado por base para la recaudación de 1921-22 la ya conocida de los diez meses transcurridos en el actual ejercicio, sumando a ello, juntamente con el cálculo comprobable en los meses de febrero y marzo el tanto por ciento medio proporcional ascendente que como incremento normal en los trabajos es probable se logre alcanzar en el curso del año próximo.

El déficit se cifra en 575.130.683'13 pesetas.

Para cubrirlo se solicita autorización con el fin de emitir deuda en la cantidad que vaya siendo necesaria.

EL DÉFICIT DEL PRESUPUESTO

Ocupándose del déficit del presupuesto, escribe «La Epoca»:

«En un reciente Consejo de Ministros se leyeron las cifras de la marcha del actual presupuesto hasta mediados del actual mes de Febrero, y de esas cifras se sacó la impresión de que el año económico se cerrará en 31 de Marzo con una insuficiencia de 810 millones de pesetas, la resta entre unos 2.770 e que probablemente ascenderán los gastos y unos 1.960 que sumarán los ingresos.

El desnivel es mayor que ningún otro año, más no debe olvidarse que vivimos un presupuesto del intervencionismo.

Jamás se ha echado encima el Estado español tantas cargas para encauzar el desenvolvimiento de la riqueza nacional y contener el desequilibrio con que nos amenazaba la situación anormal del mundo.

La mayor parte, por no decir la totalidad de esas intervenciones, venían impuestas por la realidad de la vida, y no deben seriamente atribuirse a capricho ni a debilidad de los gobernantes.

El Gobierno ha hecho público su criterio favorable a la nivelación. Las Cortes tienen en su mano acabar con un sistema de gastos excesivos e ingresos débiles, que todos reconocemos es defectuoso. Ahora vamos a ver si los liberales ponen de acuerdo la predicación con la conducta».

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Dice Correo de Mallorca:

«El sábado, por la tarde, estando hablando con el Fiscal de S. M., señor Molina, nos enteró de que había recibido un telegrama del Juez de Instrucción del partido de Inca, dándole cuenta de que, en La Puebla, tendido en la cama de su casa, había sido encontrado el cadáver del abogado y escritor don Santiago Vanrell, que presentaba el cuello seccionado. El señor Molina nos añadió que había ordenado saliera para el lugar de la ocurrencia el abogado fiscal, Sr. Rubio.

En los primeros momentos, se creyó se trataba de un suicidio, y por esto no publicamos la noticia, según costumbre nuestra.

Han transcurrido desde entonces varios días, que han bastado para hacer creer en la posibilidad de que se trate, más que de un suicidio, de un asesinato. Tal creencia ha arraigado mucho, especialmente en la villa de la Puebla, donde se desarrolló el hecho.

Según las referencias que nos llegan de La Puebla, la noche en que ocurrió el hecho el señor Vanrell pernoctó en su casa sólo con persona de su servicio, pues su señora esposa hallábase en Palma.

Dícese que el estado en que fué encontrado el cadáver da pie a las sospechas que se abrigan, pues hay detalles más propios de un asesinato que de un suicidio.

Además, se hace también notar que es raro que teniendo a mano una pistola, como parece ocurría en este caso, el señor Vanrell intentara seccionarse el cuello con una navaja de afeitar.

Desde luego, parece que hay indicios verdaderamente sospechosos. Y, ante ello, es de esperar que la acción judicial observará la mayor actividad y celo para el esclarecimiento de tan misteriosa muerte.»

DE LA PENINSULA

—Para el próximo mes de Junio se anuncia el paso de un cometa, cuya cola podría estar en contacto con la tierra. Pero no hay que asustarse. Otras dos veces, la extremidad caudal de otros cometas ha tocado algún punto de nuestro planeta, sin consecuencias para los que en él viven.

—La prensa madrileña da cuenta de haber recibido un manifiesto que la Confederación na-

DIETARIOS y Calendarios Americanos para 1921

En esta imprenta se encontrará una colección en diferentes tamaños.

Grandes Almacenes **SAN JOSÉ** Palma de Mallorca
Vda. de IGNACIO FIGUEROLA
Laneria, Pañería, Mercería, Sedería, Sastrería, Modistería, Camisería
Ventas al contado —:— (Precio fijo) —:— Teléfono número 217
Esta casa no tiene Sucursales

cional del Trabajo acaba de dirigir el proletariado español e internacional.

Dicen los periódicos que en este manifiesto, se hacen formidables acusaciones contra los socialistas intelectuales españoles.

Indican que no se atreven a publicarlo, por temor de incurrir nuevamente en las iras del fiscal, pero consignan enérgicamente que nadie podrá apoyar a los elementos sindicalistas mientras no cambien sus procedimientos.

«Las ideas—dicen algunos de ellos—no asustan, por muy radicales que sean, pero aquí no se trata, precisamente, de ideas».

—Barcelona.—Ayer estallaron cuatro bombas en la fábrica de electricidad enclavada en el Paralelo.

Los explosivos habían sido colocados en los ángulos del edificio.

Afortunadamente, la explosión sólo causó escasos desperfectos.

Al acudir a la fábrica una sección de guardias de Seguridad, fué recibida a tiros.

Los disparos procedían de un grupo de individuos que, seguidamente, se internaron en la vecina montaña de Montjuich.

La guardia civil, que acudió en ayuda de los de Seguridad, acordó la montaña, logrando detener a de dichos individuos.

DEL EXTRANJERO

Londres—En Lancaster Houx se ha celebrado la primera Conferencia de los aliados con los delegados alemanes.

Preside Lloyd George, quien saluda a la delegación alemana, añadiendo que primero se discutirá la cuestión de reparaciones y después la del desarme.

El ministro de Negocios Extranjeros alemán se muestra conforme con el orden de la discusión.

Dice que los técnicos alemanes habían redactado unas contraproposiciones que presentan al examen de la Conferencia.

En ellas calculan que con arreglo al cambio actual, Alemania propone pagar cincuenta mil millones, y que este pago lo efectuará en treinta anualidades siempre que se les autorice a emitir un empréstito internacional exento de toda clase de impuestos en todos los países y a que antes de cinco años se establezcan las bases del nuevo convenio financiero internacional.

Lloyd George contestó: No merecen el examen ni discusión las contraproposiciones y debemos levantar la sesión, sino terminaremos por ser nosotros los que debemos dinero.

Después de la Conferencia, Lloyd George hablando con los técnicos y con el Mariscal Foch, les expuso la conveniencia de que estén preparados para cuando se les avise.

—Londres.—Se ha recibido un despacho oficial dando cuenta de un combate desarrollado en Macroom (Irlanda), entre sinfeiners y la policía.

Los sinfeiners, atrincherados en las montañas cercanas a Macroom, atacaron ayer por la mañana a las fuerza pública, compuesta de setenta y siete hombres. Los rebeldes, en número de unos cuatrocientos, hicieron nutrido fuego contra la policía. Esta logró desalojar atacantes de las posiciones que ocupaban en un combate que duró dos horas.

Las pérdidas de la policía suman cinco muertos, entre ellos el jefe del destacamento, y veinte heridos; los sinfeiners tuvieron veinte muertos y numerosos heridos.

Al «Daily Express» le comunican de Manchester que dos sinfeiners intentaron incendiar una fábrica, pero no lograron su propósito.

SECCION LOCAL

En la tarde del sábado próximo pasado, ante los talleres de los Sres. Mestres y Nadal, constructores de las máquinas trilladoras de su invención, ocurrió una desgracia que costó la vida a un hombre. Estaba ultimándose la carga de una dichas máquinas en varios carros venidos de Campos del Puerto, para cuya población había sido adquirida; uno de los conductores, un anciano de más de 70 años de edad, fuera por un movimiento falso, fuera por haber arrancado la caballería en un momento de descuido, cayó y fué a dar precisamente bajo una de las ruedas del vehículo, que le pasó por encima del pecho dejándole en muy mal estado.

Asistió al herido el Médico Titular Sr. Ramón, que pudo apreciarle la fractura de algunas costillas, con la agravante de que al romperse habían lesionado un pulmón, produciendo una hemorragia interna. En vista de la gravedad, fué traslado el herido al hospital, en donde falleció poco después, y antes de que llegara su familia, llamada rápidamente del vecino pueblo.

El anciano se llamaba Melchor Lladó.

Los socios del Círculo Recreativo han organizado para mañana un banquete íntimo que ofrecen a su Vicepresidente D. Guillermo Perelló en

celebración de haberle sido concedida la Cruz del Mérito Militar.

El miércoles llegó a esta ciudad, para pasar unos días al lado de su familia, nuestro amigo D. Esteban Díez, Oficial de la Aduana de Barcelona.

Mañana a las ocho tendrá lugar en el salón de sesiones de la Casa Consistorial el acto de declaración y clasificación de soldados pertenecientes al reemplazo de este año.

Según telegrama de nuestros representantes en Cortes, el Ministro de Fomento ha concedido una pequeña cantidad para la conservación de las carreteras de Mallorca. Entre ellas va incluida la de Palma a Porto-Colom, para cuyos 62 kilómetros se consignan 35.000 pesetas.

Se ha publicado un «Almanac de les Lletres» para 1921, en el que colaboran los principales literatos de Mallorca y Cataluña.

Se vende a 2 pesetas ejemplar.

El precio del almendrón se ha estacionado en la baja. Hoy se cotiza en esta plaza a razón de 100 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 26 de Febrero de 1921

La presidió el Sr. Alcalde D. Guillermo Perelló Santandreu, con asistencia de 12 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 12'70 ptas.

Fueron aprobadas varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a D. Bartolomé Berga para construir una alcantarilla en la calle Mayor.

Se autorizaron las obras solicitadas por Antonio Roig Suñer, Guillermo Juliá y Cristóbal Fuster para reformas en sus respectivas casas.

Se adjudicaron definitivamente las subastas de los arbitrios Matadero y Pesas y medidas.

Se aprobó la liquidación de la cobranza voluntaria del tercer trimestre del repartimiento general del presente año.

Visto el dictamen de la Comisión de Aguas se acordó realizar el proyecto de explotación de las de la fuente de Santa Margarita, empezando empero en la Plaza de Rossells, siguiendo hasta la Estación del ferro-carril; como también construir el alcantarillado en los mismos sitios; encargando a dicha Comisión que formule el consiguiente presupuesto y pliego de condiciones para un empréstito municipal destinado al pago de dichas obras.

Se acordó levantar el embargo y cancelar la hipoteca que pesa sobre la casa de la calle Piza n.º 19 por estar liquidados dichos asuntos.

Se acordó que el importe de la casa citada anteriormente, adquirida por el Ayuntamiento, se pague provisionalmente de la cuenta particular de los concejales.

Se nombró tallador a D. Juan Fiol Burdils, para ejercer de tal en el acto de clasificación de mozos.

Se presentaron dos relaciones de vecinos de esta que han realizado su prestación personal.

Se enteró el Ayuntamiento del estado en que se halla la venta del aceite intervenido.

Se enteró igualmente de no haberse presenta-

do, durante el concurso publicado al efecto, proyecto alguno para construir una nueva Plaza de abastos y se acordó que se tratará este asunto en la próxima sesión.

Se acordó dar las gracias a la Comisión militar del Regimiento Infantería de Inca por las deferencias y atenciones dispensadas al Sr. Alcalde de esta ciudad con motivo de haberse trasladado a esta y entregarle la Cruz del Mérito Militar, costeadas por la oficialidad de dicho Regimiento.

El Sr. Alcalde manifestó que agradecía sumamente las demostraciones de afecto y cariño que le han demostrado los señores concejales.

Se acordó pedir al Sr. Ingeniero Jefe de Obras públicas la inmediata recomposición de la carretera de esta ciudad a Petra, por hallarse intran-sitable, ofreciéndole jornales de la prestación personal para realizar dichas obras.

Por último se acordó no haber lugar al aumento de haber solicitado por varios empleados municipales.

Y se levantó la sesión.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 11, a 4 pesetas décimo.

SORTEO EXTRAORDINARIO

Ha de celebrarse el día 21 de Mayo y se venden billetes a 500 pesetas, divididos en décimos a 50.

AURORA

Compañía Anónima de seguros a prima fija fundada en el año 1900

Capital desembolsado 3.000.000 de pesetas.
SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SOCIEDAD SUIZA DE SEGUROS

CONTRA LOS ACCIDENTES,
EN WINTERTHUR.

Capital desembolsado 6.000.000 de francos
Seguros contra accidentes colectivos, individuales y de responsabilidad civil.

AGENTE EN ESTA CIUDAD

Miguel Vadell (a) Curt.

AGENTE GENERAL

Juan Oliver.—calle Misión 60.—Palma.

HISTORIA DE FELANITX

de D. MIGUEL BORDOY OLIVER

Obra en 3 tomos

Precio: 17'00 ptas.

De venta: en esta Imprenta y en casa del autor.

VENTA DE UNA CASA

Se desea vender una casa almacén y corral situada en la calle de las Parras.

Para informes dirigirse a la casa comercial Hijos de Agustín Fuster.

IMPRENTA DE B. REUS